

# EL EBRO

Diario de Tortosa

Año III

Núm. 586

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes.	1'00 peseta.
Fuera, trimestre.	3'00
Extranjero, id.	4'50

Jueves 4 de Diciembre de 1902

REDACCIÓN: Portal del Palau. núm. 2.

ADMINISTRACION: Librería Voltes, Angel 7.

Toda la correspondencia de caracter literario al director.

## Apostolado de la oración

### Oración para este mes

¡Oh Jesús mío! Por medio del corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que os dignéis confirmar en la fe á los creyentes y convertir á los incrédulos.

### Resolución apostólica

Sostener, conformer á nuestra posibilidad, las obras de fe.

## Diario religioso

DICIEMBRE

Sale el sol, 6'59. Se pone, 6'12.

5

VIERNES  
S. Dalmacio

### CULTOS

#### CATEDRAL

A las 9 misa conventual.

#### SAN ANTONIO

Continúa la novena á la Inmaculada.

7 y 1/2 misa rezada con meditación. Tarde á las 5 exposición y ejercicios propios del día con sermón por el Dr. D. Pascual Bono.

A las 8 misa rezada con exposición y meditación por ser primer viernes de mes.

### Rosarios

Iglesia de esta advocación á las 4 y 1/2 la tarde.

En la Capilla de Nuestra Señora de la Cinta á las 5 y 1/2.

## SOMBRAS

Nuevas tormentas amenazan descargar sobre el territorio español á juzgar por lo que dice un periódico liberal y reproducimos á continuación.

«Dos pueblecitos de las rías de Galicia se disputan el aprovisionamiento de la escuadra inglesa. La poderosa flota acostumbraba á surtirle de vituallas en determinado puerto. Ciertas exigencias del arrendatario de consumos determinaron que cambiaran los barcos de punto de abastecimiento. Con tal motivo todo es júbilo en la localidad elegida, todo trizeza en la abandonada.

Sé trata de una cantidad respetable de oro, de aquel oro inglés tan execrado por nuestros abuelos. En comarcas afligidas por la miseria, ahora que el patriotismo se ha hecho positivista, natural es que unos se gocen con el beneficio y otros se desconsuelen con la pérdida... No es vituperable, á nuestro entender; la insolencia de aquel alborozo, ni de esta amargura. En muchos actos de los gobiernos encontraría explicación y en casi todos los países ejemplos.

Mas por coincidencia singular vuela esta noticia en compañía de otras que propagan alarmas y vaticinan riesgos. En un periódico se lee que Inglaterra y Francia han llegado á un acuerdo secreto, de donde nuestros intereses en Africa han de resultar quebrantadísimos. El patriotismo quisiera ver libres, para siempre nuestros mares de escuadras que nos acechan más que nos visitan; pero el interés se asoma á la playa y escudriña el horizonte brumoso, aguardando impaciente, con el libro de caja en la mano, la aparición de las temidas naves...

De todo ello se saca la impresión de que algo grande y fuerte agoniza dentro de nosotros, algo sin lo cual, aunque nos armemos hasta los dientes, resultaremos vulnerables á los golpes de una nueva adversidad.

Lo que dentro de España agoniza—y en trance de agonía lo han puesto los principios liberales—es el amor á la Religión y á la patria.

Y efectivamente, relajados esos vínculos que unen á los pueblos y á las regiones, no hay ejércitos ni escuadras capaces de mantener la independencia.

## FIESTAS MARIANAS

El día 8 de Diciembre de 1904 celebrará el quincuagésimo aniversario de aquel dichoso día en que el gran Pío IX presentó al mundo cristiano la imagen de María ceñida con la más brillante de sus coronas al definir como dogma de fé que fué concebida sin mancha de pecado original.

Con este motivo el mundo católico empieza á tratar ya de la mejor manera de solemnizar tan gloriosa fecha y la excelente revista "Razón y Fé," redactada por Padres de la Compañía de Jesús, ocúpase detenidamente del asunto, en el número correspondiente á este mes, hablando de la celebración de un Congreso Mariano universal en Roma y termina con este sentido párrafo:

«Permite, lector querido, que siga proponiendo mis deseos, ó, si quieres, mis sueños; que aun soñar es útil cuando se sueñan cosas grandes, por que despierta uno más hombre.

Sueña, pues, que en el año 1904, no sé si en Sevilla ó en Zaragoza se juntaba un Congreso Mariano que pudiera ser complemento del de Roma si este se llevaba adelante ó suplirle si por algún caso se quedaba en proyecto. Reunidos allí los católicos españoles bajo el manto de la Inmaculada meditaban un nuevo y eficaz plan de campaña contra sus enemigos que son también los enemigos de la Virgen. Allí se estudiaban los medios de dar vida y unidad á la gran obra de las Congregaciones Marianas que con tanta gloria nuestra florecen en varios puntos de nuestra península; allí se discutían los medios de fomen-

tar y llevar adelante las grandes peregrinaciones á los santuarios de la Virgen; allí se trataba (vergüenza que aún que haya que tratarlo) de coronar solemnemente á la más antigua y veneranda de las imágenes de María; allí, en fin, recordando los triunfos que nuestros antepasados consiguieron por la intercesión de María se animaban todos á tomarla por capitana en la lucha con los enemigos de Dios. Y allí, sí... allí, bajo el manto de la Virgen de veras y por siempre nos uníamos. Porque ¿quién de los católicos españoles se opondría á la unión, si la unión fuera bajo el manto de María? Bajo el manto de María no caben discordias; el que no quiera unirse quedaría fuera del manto de su Madre. Unidos y unidos con la Madre de Dios ¿quién duda de nuestro triunfo?

Oremos, esperemos, trabajemos; dos años faltan... ¿quién sabe si dentro de dos años este sueño se realiza y España comienza á renacer?

Nazario Pever

## Diciembre

Pasó Noviembre y con él pasaron los últimos destellos del verano y los días de tibio ambiente del otoño; pasó Noviembre, y su sucesor, aquel Frío del cómputo de la primera república francesa, envuelto en su frío y húmedo sudario, con su apagado sol, su mezquina luz y su constante melancolía, llama á nuestras puertas. A las amarillentas tintas del anochecer de otoño sucederán las plumizas brumas de la estación invernal y el helado cierzo vendrá á suspender las funciones todas de la naturaleza.

Y no obstante, el décimo mes de los romanos tiene su encanto y poesía... pero en cual de las hojas del achacoso Saturno no la encuentra la humana imaginación!

No será la nota alegre y bulliciosa de los meses primaverales, ni la vital y exuberante del estío, ni tampoco la suave y serena del otoño; la del invierno vendrá impregnada de la melancólica tristeza que siempre acompaña al crepúsculo vespertino, la escasa luz, la densa niebla, la monótona lluvia ó la nieve silenciosa; será mezcla de sentimentalismo y tristeza que, trasportando nuestra alma á más elevadas regiones, en plácida calma, podrá entregarse en ellas de lleno á las abstracciones de lo infinito.

Diciembre, y con él el invierno, son para el gran mundo, para esa frívola y vana sociedad que se cree ella sola nacida entre dichas y para el goce de materiales placeres, la época de aquellas y de éstos. Las más encumbradas y elegantes casas abren sus salones; hacen lo propio los teatros con sus puertas; sucedense los saraos y las fiestas; ríndese culto á la memoria de Lúculo, y entre el bullicio del baile, los acompasados ritmos de cien instrumentos músicos, el irisado cen-

telleo de mil luces descompuestas á través del frágil vidrio veneciano donde se liban exóticos y costosos vinos, el perfume de tropicales plantas y delicadas flores, la contemplación de hermosas mujeres ataviadas con ricas estofas y que, cubiertas de deslumbrante pedrería, muestran á lúbricos ojos impúdicas desnudeces, y las incitantes y lujuriosas sonrisas de tentadoras Circes, olvidan multitud de seres á cuyas puertas la necesidad el hambre, la miseria llaman con despiadada mano el primer día de invierno.

Para estos desgraciados seres Diciembre y con él el invierno, constituyen la época de las crudezas, tiranías y aterradoras angustias. Con Diciembre viene el frío; con el frío vienen las necesidades y con éstas no satisfechas, la vida del pobre se hace insoportable...

Mes de gratas ceremonias y recuerdos; mes que en tres días se rinde poético culto á la más pura de las doncellas de Nazaret; mes que al recordar al mundo la venida del Prometido de las gentes, apagas con ensordecedor bullicio los lamentos de quien en tan clásicos días apenas tiene con que cubrir su desnudez, ni un pedazo de pan, que las crudezas de tu tiempo le niegan ó impiden que gane honradamente... pasa, pasa con la vertiginosa rapidez del meteoro, y ¡ojalá que tras tus heladas huellas renazca en apagados hogares, al suave soplo de más benignas estaciones, la llama de la vida, que con alevosa crueldad hasta á la propia naturaleza le arrebatas!

## EL PREMIO GORDO DE 1903

y de 1904, y de toda la vida, lector amigo, es el que te quiero ofrecer.

En estos días que la gente bebe los vientos andando de acá para allá, delirante casi, en busca de quien le haga parte de este número ó le alargue un talón de aquél décimo ó le inscriba entre los que tendrán derecho á determinado billete, aquí me tienes ofreciéndote una lotería muy positiva, pues, siempre toca.

De puro sabida quizá te pongas á reír, pero porque no practicas lo que voy á recomendarte si sabes que tan cierto es lo que á asegurarte voy? Sí, querido mío la verdadera lotería, el premio gordo es conseguir la bienaventuranza, y el medio fácil para obtenerlo es favorecer al necesitado en las diferentes formas que el catecismo nos encarece.

A cuantos, á cuantos, será de remordimiento eterno lo que ahora están haciendo para poner cierta cantidad en los sorteos de acá la tierra.

No tenías cinco céntimos; se dirán ellos mismos, para socorrer á un pobre y tuviste una peseta para comprar un papel que te pudiera dar lugar á ser muy rico. No tuviste una

peseta para calzar los lastimados pies de un mendigo y te sobró un duro para aventurar tu suerte y esperar andar en coche sin necesidad de trabajar.

No os parece á cuantos me leéis, que esa conducta que se observa en tantos que afanosos no viven más que de ilusiones, casi todos los días del actual mes, esa actividad y afán en tener parte en el mayor número posible de décimos, si lo dedicasen para colmar de bienestar al desvalido, les habría de ser de grandísimo bien para sus almas? Eso quiero pues encareceros, que dejéis la lotería de aquí y andéis por la del Cielo, que dejéis ese *delirium tremens* por lo caduco, y lo pongáis en lo inpercedero y que todo lo ordeneis á vivir según Dios N. S. manda.

Es raro, rarísimo que los católicos vivan á esa afición loca tan apegados y más extraño es que á veces se vea alguna persona con hábito andando tras el billetito de Navidad. Curémosnos pues de esa enfermedad y vayamos á asegurar nuestro dinero poniéndolo donde siempre crece é infa- liblemente toca.

TRES VECES POLVO.

Diciembre 1902.

## Buena lección

Al decir de la prensa católica, varias monjas que se dedicaban á la enseñanza, no pudiendo resistir por más tiempo las persecuciones de que son objeto en Francia, se van á establecer en los Estados Unidos, para donde se han embarcado ya algunas.

La raza latina, tan favorecida por Dios y tan ingrata para con El, irá viendo desaparecer poco á poco ó mucho á mucho, según las circunstancias, los Institutos que constituyen fuente abundante de beneficios.

Y para nuestra vergüenza é ignominia, veremos que los religiosos, arrojados por las leyes de naciones que se llaman católicas, se dirigen á países protestantes, donde son bien recibidos.

## NOTICIAS BREVES

El Ayuntamiento de San Sebastián ha aprobado, por mayoría de votos, que la banda municipal de música, no toque en Palacio los veranos.

—Se ha incendiado el laboratorio del Dr. Andreu en Barcelona.

Las pérdidas son de gran consideración.

—Dicen de Coruña que han visto el casco de un buque que era juguete de las olas, cuando fué á chocar con los bajos de Bancira, desapareciendo bajo las olas.

—El Cardenal Casañas que se encuentra girando visita pastoral ha manifestado que el decreto de Romanones no prosperará, añadiendo después:

“Los hombres se van y la Iglesia se queda.”

—En Bilbao se ha recibido un telegrama de Londres dando cuenta de que ha aparecido el cadáver del capitán del vapor “Enero”, que se hundió al chocar con el “Régulus”.

Ha sido identificado el cadáver por los papeles que le encontraron en el bolsillo.

—En Lyon ha sido detenido un su-

eto de malos antecedentes, que llevaba unos dibujos en el vientre representando el asesinato de Enrique III, y otros en la espalda, representando el de M. Carnot.

Las figuras, en estos dibujos, tienen notable parecido.

—El Ilmo. Sr. Obispo de Vich ha publicado en el último número del *Boletín Oficial Eclesiástico* una respetuosa exposición dirigida al ministro de Instrucción pública poniendo de manifiesto el deplorable efecto que ha causado el decreto obligando á enseñar el catecismo en castellano.

Las noticias que se reciben de la alta montaña acusan gran agitación entre los labradores motivada por el decreto del Sr. Romanones, referente á la Doctrina Cristiana.

Los catalanes no están dispuestos á transigir y continuarán rezando en catalán.

—Se ha publicado un edicto convocando á oposiciones para proveer un beneficio con cargo de maestro de ceremonias vacante en la Seo de Zaragoza.

Tiempo para solicitarlo 40 días que terminan el día 9 de enero próximo.

—El día 2 de abril de 1903 tendrá lugar en Roma la inauguración del Congreso internacional histórico.

La Comisión ejecutiva está repartiendo los programas é instrucciones de dicho Congreso.

—Por el Emmo. Sr. Cardenal Obispo de Barcelona se convoca á concurso para la provisión de los curatos vacantes en aquella diócesis, fijando el plazo de 50 días, que terminará á las ocho de la noche del 3 del próximo Enero para la presentación de solicitudes y documentos.

Los ejercicios de oposición se verificarán en los días 17, 18 y 19 de Febrero con arreglo al método propuesto en la Constitución, *Cum illud semper*, de Benedicto XIV.

—A buena hora.

En las elecciones verificadas en Vera (Almería) ha resultado triunfante el candidato ministerial don Arturo Pertegás.

—Comunican de Béjar que á esa ciudad llegó escoltado por individuos de la Guardia, un supuesto anarquista, que dicese trató de atentar contra el Rey D. Alfonso XIII.

—Menelich, el emperador de Etiopía ha escrito al Gobierno de la Sublime Puerta comunicándole, en virtud de sus creencias cristianas, haber encomendado al cónsul de Italia en Jerusalén, con carácter provisional, la protección de los intereses de los abisinios en la Ciudad Santa.

—Según nos comunican de Jaca, en la montaña de aquella comarca hace tres semanas que impera el temporal llevioso.

Los montes que rodean á Jaca aparecen cubiertos de nieve, en especial la Peña de Uruey y el puerto de Yedra.

—El conde de Grosoli, presidente general de la Asociación de los Congresos católicos de Italia ha protestado enérgicamente contra la presentación del proyecto de ley estableciendo el divorcio.

La protesta está consignada en una Memoria que el conde de Grosoli ha enviado á todos los Círculos católicos italianos, y en la que se invita á los fieles á realizar una activa propaganda contra el proyecto, que califica de nefando.

—Un despacho de Lugo trae la noticia de que un tren arrolló á un obrero llamado Gumersindo Rodríguez, en el kilómetro 320.

El desdichado obrero quedó muerto

## EN EL JESUS

Fiesta

de la Inmaculada Concepción

MAÑANA

A las 6 y 1/2 —Misa de Comunión general á la que se invita especialmente á los Congregantes honorarios, señores Protectores y á todas las Congregaciones Marianas del Jesús.

Celebrará la misa el Rdo. P. Rector del Colegio M. de la Compañía de Jesús y dirá los fervorines el P. José Morell, S. J.

A las 9 y 1/2 —Misa cantada. Se tocará con orquesta, piano y armonium la Misa del Maestro Mariano García.

Ensalzará las glorias de la Inmaculada Virgen María el P. Juan Isern, S. J.

TARDE

A las 3 —Después de la solemne entrega de las insignias á la Junta, se expondrá á S. D. M., y seguirá el Trisagio Mariano, compuesto para esta fiesta por el Director de la Sección Musical de la Congregación don Simeón García. Novena á la Inmaculada, “Bendita sea tu pureza”, y breve plática por el P. Director de la Congregación.

Se dará fin con la bendición y solemne reserva del S. S. á la que asistirán con blandón los individuos de la Junta y la Escolanía de la Congregación.

Después de la reserva se cantará un himno á la Purísima Concepción.

Tomarán parte en las piezas musicales de la Misa de Comunión general y en el Trisagio Mariano, el Coro y la Sección instrumental de la Congregación.

## CRÓNICA

La velada literario-musical que la “Juventud Católica”, dedicará en honor de su excelsa Patrona la Inmaculada Concepción, tendrá lugar el día 8 á las seis y media de la tarde en los salones de la citada sociedad.

\* \* Sigue reinando un tiempo crudo y desapacible, con un viento Norte que hace muy dificultoso el tránsito por las calles.

\* \* Han finalizado los exámenes verificados en el Palacio Episcopal, de los alumnos que han de recibir órdenes sagradas en las próximas Temporadas.

\* \* Mañana el Apostolado de la Oración celebrará en la iglesia de San Antonio la función de primer viernes de mes. A las ocho se dirá misa rezada con exposición y meditación. Por la tarde no habrá función á causa de celebrarse la novena de la Inmaculada.

\* \* A propuesta del Sr. Alcalde, el Ayuntamiento acordó en la sesión de ayer, conferir premios en metálico al patrón de la barcana, Miguel Torres Fernández y al marinero Rafael García Fernández, por el acto de heroísmo, llevado á cabo, salvando la vida á dos de sus semejantes.

También ha resuelto recompensar á la viuda D.<sup>a</sup> Carlota Plá, que ha evidenciado sus sentimientos caritativos, albergando en su casa á los que corrieron riesgo de morir ahogados.

\* \* Anteayer, en la fundición de D. Joaquín Sales, un aprendiz, hijo de D. Baldomero Dasoy, sufrió la amputación del dedo meñique de la mano

derecha, cogido con la engravación de un torno. El herido, en la mayor tranquilidad y sangre fría, se puso el dedo amputado en el bolsillo y marchó á enseñárselo á su padre, siendo luego auxiliado por el Dr. Sabaté.

\* \* Las noticias de la crisis han producido el natural efecto entre los políticos interesados, en uno ú otro sentido, por la solución de la misma. Empieza á observarse la efervescencia que llevan siempre aparejada esos cambios de gobierno de los que dependen la exaltación de unas fracciones y el hundimiento de otras.

A nosotros que nos importan un camino esas alternativas y fluctuaciones, nos preparamos para subirnos á la barrera para contemplar desde allí como se lanzan á la liza, para disputarse la *breve*, los aspirantes al mando político.

\* \* En la iglesia de San Antonio dará principio mañana un Novenario de misas en sufragio del alma del malogrado joven don Santiago Vilá Olea. Las misas se dirán todos los días á las ocho y media.

Se suplica la asistencia á las mismas, de lo que recibirá especial noticia la familia del finado.

\* \* Tomamos del “Diario de Tarragona.”

Parte del personal del Banco de España en esta ciudad ha auxiliado los trabajos de instalación de la nueva sucursal de Tortosa.

—Ha sido destinado á la sucursal del Banco de España en Tortosa don Cirilo que presta servicio en esta ciudad.

\* \* De “La Cruz”, de Tarragona: “Ayer tuvo lugar en la Audiencia la vista de una causa instruida contra el director del “Eco de la Fusión”, de Tortosa, por injurias estampadas contra el concejal de aquel Ayuntamiento don Ricardo Domingo.

Sostuvo la querrela el abogado señor Munté asistido del procurador señor Peñarrubia y defendió al procesado el letrado D. Ramón Morera, con el procurador Sr. García.

Quedó el juicio concluso para sentencia.”

\* \* La guardia civil de Alcanar comunica que el vecino José Subirats Fibla le ha denunciado que riñendo con dos empleados de consumos, que le causaron algunas contusiones, perdió un billete de 500 pesetas, producto de la venta de naranjas.

\* \* Un diario de Barcelona publica en su edición de ayer el siguiente telegrama:

Madrid, 3.—Ha sido ex-luldo del partido federal D. Julián Nougués, abogado de Tarragona, por el comportamiento observado en la última elección del difunto Pí y Margall.

\* \* Según noticias que hemos recibido de Barcelona, la hija de nuestro particular amigo el Excelentísimo señor D. Manuel Porcar y Tó, la hermosa señorita doña Mercedes hallase gravemente enferma hasta el extremo de haber sido preciso administrarle el Santo Viático.

Deploramos tan sensible noticia deseando la pronta mejoría de la enferma.

\* \* El fuerte y huracanado viento que sopló ayer obligó á varias embarcaciones del *bou* de las playas de Cambrils y Ametlla á refugiarse en el puerto de Tarragona.

\* \* Se ha recibido el título de maestra expedido por el Ministerio de Instrucción pública, á favor de D.<sup>a</sup> Encarnación Royo Querol, natural de Mas de Barberans.

\* \* Ampliando la noticia que pu-

# Consultorio Médico-Quirúrgico de JOSÉ MATHEU

Horas de consulta: de 11 á 1 y de 5 á 7.—Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio Episcopal).—TORTOSA

blicamos en una de nuestras anteriores ediciones, referente al legado de una importante cantidad á favor de los pobres, nos hemos procurado los siguientes datos, que creemos fidedignos:

En el último y válido testamento otorgado por don José Guardiola Grau, que como saben nuestros lectores falleció en París, recibiendo cristiana sepultura en Aleixar, su pueblo natal, legó la respetable cantidad de QUINCE MILLONES DE PESETAS para los pobres de Reus, Tarragona y Barcelona, habiendo nombrado herederos de confianza para el usufructo y distribución de la citada suma, á su señora esposa y al señor Arzobispo de Tarragona, quienes deberán disponer de la cantidad dicha invirtiéndola en obras benéficas.

Los pobres, pues, están de enhorabuena y seguramente dentro poco tiempo contará esta ciudad con importantes establecimientos benéficos donde pueda alimentarse y cobijarse la clase menesterosa que desgraciadamente tanto aumenta de día en día.

## Naranjos

Se reciben encargos para los celebrados planes de Alcanar. Venta en gran escala y al por menor.

## De Barcelona

Ayer salió de Barcelona el Gobernador Sr. Manzano sacrificado por el Gobierno después de una gestión tan honrosa como provechosa.

Los estudiantes armaron con este motivo la mar de jaleo, prodigando manifestaciones de desagrado contra la conducta del Gobierno que, después de haberle hecho correr al señor Manzano un ridículo, lo dimite inhumanamente.

### Manifestaciones

A las diez menos cuarto salieron unos 600 estudiantes de la Universidad y se dirigieron en manifestación por la calle de Cortes hacia el paseo de Gracia, con el fin de detener en la plaza de Cataluña y tributar una ovación de simpatía al señor Manzano.

Apenas organizada la manifestación, recibió el oportuno aviso el jefe de policía y salió con las mencionadas fuerzas Rambla de Cataluña arriba para impedir el paso á los manifestantes y disolverlos.

Désde la plaza de la Universidad hasta dicha Rambla, por la calle de Cortes, el inspector de vigilancia señor Iñiguez realizó inauditos esfuerzos cerca de los estudiantes para que disolvieran la manifestación, aconsejándoles que fuesen si querían visitar al Sr. Manzano; formando pequeñas comisiones; pero los escolares siguieron su marcha.

Al llegar á la Rambla de Cataluña se encontraron con las fuerzas del señor Tressols, que desvainaron los sables para intimar á los manifestan-

tes y lograr que se disolvieran, como así ocurrió, produciéndose entonces gran confusión entre los estudiantes, que echaron á correr, en todas direcciones y en medio de ensordecedora gritería.

Disuelta la manifestación, volvieron á ocupar sus puestos las fuerzas de policía.

## Mezcilla

Dicen de Moscow que excitan vivísimo interés en los círculos médicos de aquella ciudad los experimentos que está haciendo el célebre doctor A. L. Kuliapko con su procedimiento de reanimación del corazón.

Durante una disertación hizo, hace pocas noches, varios experimentos con los corazones de algunos conejos muertos recientemente por el doctor disertante, logrando en todos los casos, y ante la numerosa concurrencia que los presenciaba, pulsaciones regulares en dichos animales.

Hay más, en algunos casos duraron las pulsaciones normales del corazón períodos de cinco ó seis días.

Hizo asimismo el sabio médico doctor Kuliapko experimentos con el corazón de una criatura fallecida 36 horas antes en el hospital, notándose durante los mismos que el corazón del experimentado se movía, ensanchándose gradualmente hasta llegar á un estado normal y funcionar regularmente.

Los citados experimentos que causan grandísima sensación, los continuará el doctor Kuliapko con el apoyo completo del gobierno ruso.

En una inspección de vigilancia:

El inspector.—¿Acusa usted á este hombre de haberle robado un pañuelo?

—Sí, señor; y la prueba es que tengo otro lo mismo.

El inspector.—Ese no es motivo suficiente, porque aquí tengo yo otro enteramente igual.

—Es posible, porque me faltan dos.

Exámen de física:

—¿Cuál es el mejor aislador conocido?

—La pobreza.

## LA CRISIS

### La dimisión del ministerio

Madrid 3.—A pesar de la relación que del Consejo de anoche hace la prensa, el Sr. Sagasta, al despachar hoy con el Rey, presentó á S. M. la dimisión de todo el Gobierno, fundada no sólo en la votación de ayer, sino en la violenta campaña que vienen haciendo contra la situación todas las oposiciones y en las dificultades que esto representa para la marcha del Gobierno.

El Rey tomó 24 horas para resolver, produciéndose en consecuencia un paréntesis, en el que se ignora por completo el desarrollo ulterior que pueda tener la crisis.

### Romero y López Dominguez

A última hora se encontraron en el salón de conferencias del Congreso los señores Romero Robledo y López Dominguez; su entrevista fué importante.

El general López Dominguez: ¿Qué le han hecho ustedes al duque de Veragua?

El Sr. Romero Robledo: Nada ¿qué le hemos de hacer?

Ya ve usted cómo las gastamos en el Congreso, mientras en el Senado andan entretenidos con distingos.

Crea usted que quizás siento lo que ha pasado.

El general López Dominguez: Bueno pero no será cosa de que usted ni yo lloremos por lo sucedido.

El Sr. Romero Robledo: ¿Qué hemos de llorar?

### Otra vez sagasta en Palacio

Hemos tenido ocasión de conocer interesantes detalles de la visita, ó mejor dicho, de la conferencia celebrada esta tarde entre el Rey y el Sr. Sagasta.

Llamado el Sr. Sagasta á las siete de la tarde, se presentó inmediatamente á Palacio.

El Rey le dijo:

—Aunque me había tomado 24 horas para resolver, como la cuestión es importante y urge resolverla, he pensado ya y le llamo á usted para encargarle nuevamente del poder, sustituyendo al ministro de Marina.

—Señor, contestó el Sr. Sagasta, yo siento mucho contrariar los deseos de V. M., y agradezco esta prueba de confianza manifestada á mi persona; pero no me es posible sustituir ningún ministro Hice ya una crisis parcial y no pienso hacer otra.

—Pues bien, replicó el Rey, no sustituya usted al señor duque de Veragua; si insiste en marcharse haga que uno de los actuales ministros se encargue de la cartera de Marina.

—De ninguna manera, Señor, contestó el Sr. Sagasta. Ya he dicho que siento contrariar los deseos de Vuestra Majestad; pero estoy decidido á no presentarme de nuevo ante estas Cortes que tantas desconsideraciones prodigaron á mi Gobierno; estoy cansado y no aguanto más.

—Entonces, dijo el Rey, habré de consultar á los presidentes de las Cámaras.

—Consulte V. M. á quien quiera; pero debo manifestar á V. M. que estoy autorizado por los presidentes de las Cámaras para decir á V. M. que ellos tampoco se encargan de formar Gabinete, en la forma en que se han puesto las cosas.

Esto es lo que hay hasta ahora respecto de la crisis.

Nuestras impresiones, como hemos dicho, son de que se encargará del Gobierno el Sr. Silvela.

### Maura y Silvela

Hoy han conferenciado los señores Silvela y Maura.

La dificultad principal que encuentran los conservadores para aceptar el Gobierno es el no estar aprobada la ley fijando las fuerzas de mar y tierra para 1903; pero aún esta dificultad se dá por resuelta.

Parece que la ley solo dice que se voten dentro del año estas fuerzas, sin fijar fecha, habiendo sido la actual ley votada en febrero.

Se dice por persona de ordinario bien enterada que el señor Silvela se muestra arrepentido de su conducta cerca del gobierno liberal, porque se han precipitado los acontecimientos y ha sobrevenido la crisis antes de lo que presumía, y tiene que ir al poder con los conflictos actuales pendientes.

### Políticos reservados

Según la opinión del señor Sagasta, estas Cortes no se volverán á abrir.

Los demás personajes políticos con los cuales hemos hablado, se muestran reservados esperando conocer las consultas que hará el Rey mañana.

**Los conservadores.—Cálculos**  
Los periódicos muéstranse inclinados á favor de una situación conservadora, que es la solución que á estas horas tiene mayores probabilidades.

Caso de que sea ofrecido el poder al señor Silvela y éste lo aceptase, dase por seguro que entrará el señor Maura en Gobernación, Villaverde en Hacienda, Dato en Gracia y Justicia y el general Linares en Guerra.

### Fracaso

Puede asegurarse que en principio ha fracasado la probabilidad de que se forme un gabinete de concentración.

### Ultima impresión

A última hora se acentúan las probabilidades de que los trabajos para formar un ministerio de concentración fracasen.

Se descarta también la posibilidad de que la Corona renueve sus poderes al Sr. Sagasta.

Todo se inclina á demostrar indudable una salvación Silvela.

## APRENDICES

Se necesitan en esta imprenta.  
Ganarán del primer día.

Imp. de Arturo Voltes.—Tortosa

## A. OLIVERES

MEDICO

Ex-alumno de los Hospitales de París

Ex-ayudante de la Clínica de enfermedades de los ojos  
del Dr. Galezowski.

Consulta de 11 á 1.—Pasaje Franquet, Pral.—TORTOSA.

SUCURSAL

EN

TARRAGONA

Ram de San Juan, 41

# Máquinas SINGER para coser

Vídense el catálogo ilustrado que se da gratis

SUCURSALS

EN

REUS

Calle Monterols, 40

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

Sucursal en Tortosa, Angel 14

## PRODIGIOSAS PILDORAS

VITALES O LARGA VIDA DE REVERTER

Distiguído con Medalla de Oro de primera clase

Estas píldoras puramente vegetales purgan suavemente y corrigen la mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de reparar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan, indigestiones y de todas las miserias que provienen de esto principio visioso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarreglos del hígado y otros desórdenes: hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejan de así la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes píldoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen deklinar, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y sofocado, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hinchados, pies y manos fríos, sobreviniendo más tarde tos, ensueño, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar á un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar á ser funestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo á las

## MILAGROSAS PILDORAS

VITALES DE REVERTER

Estas píldoras se venden en cajas al precio de 1 peseta 50 céntimos cada una, y basta una sola caja para ver su resultado. Depósito en Tortosa Botica Drogueria de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Vinaroz Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Font, Valencia Botica de Vda. de Besalduch, bajada de San Francisco, Burceloua Botica del Doctor Sastre Hospital 109 y Chert Botica de Reverter en donde se siruiran pedidos al por mayor y menor pudiendose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.

## NO MAS CANAS

Para devolver al cabello su primitivo calor, sin peligro alguno para la salud, merece la preferencia de

todas las personas de buen gusto el Agua de Montserrat, acreditada preparación que después de una larga experiencia se ha impuesto por su bondad, por su limpieza y por su economía. Precio: DOS PESETAS FRASCO.

De venta en la Farmacia de Monner. - Tortosa.

## Jarabe de ácido bromhídrico del Dr. Greus

PURISIMO Y EXACTAMENTE DOSADO

es el mejor agente de la medicación bromurada

Como no produce los accidentes del bromismo y es tan agradable como seguro é inofensivo, el JARABE BROMHÍDRICO del Dr. GREUS es realmente el mejor bromico. Se emplea con éxito seguro en todas sus indicaciones y como sedante, voso-constructivo y eupéptico, es especialmente útil contra los vómitos de los tísicos y de las embarazadas y en la detención laboriosa de los niños, calmando el dolor y los trastornos gástricos; contra los vértigos y las convulsiones, incluso las eclampsias; contra el asma, que puede evitar, y muy particularmente contra las menstruaciones muy abundantes ó frecuentes, moderando la regla; contra el insomnio de índole nerviosa y la histeria, que calma y corrige, y contra la terrible epilepsia, que seguramente cura.

Para su uso puede consultarse el prospecto que acompaña á cada frasco, y además al médico.

Estos productos, que han merecido al Dr. GREUS una medalla de oro en la Exposición Internacional del Trabajo últimamente celebrada en París se expenden en la farmacia y laboratorio del Dr. GREUS, plaza de Santa Catalina, 4 y calle de Peris y Valero (antes Paz), letra N.º VALENCIA, y en Tortosa D. Enrique Carpa y en todas las farmacias bien surtidas.

## ALMANAQUES PARA 1903

Calendario del Corazón de Jesús.	á 4 reales uno.
" " " " " " " "	á 3 " " "
Tacos sueltos.	á 2 " " "
" " grandes del Corazón de Jesús.	á 1 " " "
" " " " " " " "	á 4 " " "

Almanques Americanos desde 1 real uno 5 pesetas

Almanaque Bailly-Bailliere rústica.	á 6 reales uno.
" " " " " " " " " " " "	á 8 " " "
" " de la Familia Cristiana.	á 3 " " "
" " de los amigos del Papa.	á 2 " " "

Calendarios del Ermitaño, Zaragozano y Principado de Cataluña

Gsan surtido de Dietarios y Agendas á precios varios.

Ventas al por mayor y al detall.

Librería - VOLTES - Tortosa

## QUO VADIS...?

EDICION EXPURGADA

Precedida de una Carta-Prólogo

del Excmo. y Rvmo. Sr. Arzobispo de Sevilla.

Precio. - 2 pesetas en rústica y 3 idem en tela.

LIBRERIA VOLTES - TORTOSA

Gastos de correo á más.

Máquinas perfeccionadas para coser y hacer cal ceta

## WERTEHIM

Se rocomienda la máquina Oscilante A para familias para coser y bordar.

CATALOGOS GRATIS

Sucursal en Reus. - Mayor, 7.

Representante en Tortosa - Zapatería-Moreso, Plaza Catedral

## Jarabe de ácido iodhídrico de Dr. Greus

PURISIMO Y EXACTAMENTE DOSADO

es el mejor agente de la medicación iodurada

Como tiene la ventaja de no ocasionar accidentes de iodismo, muchas veces peligrosos y hasta funestos, el JARABE IODHÍDRICO del Doctor GREUS es realmente el mejor de los iodicos y se emplea con gran éxito en todas sus indicaciones, como la sfilis, artritis y escrofulismo, y es especialmente útil contra la amenorrea, pues facilitando la aparición de la regla, corrige las menstruaciones pobres y difíciles; contra la galactorrea, determinando la supresión de la leche; contra el exceso de desarrollo del feto, muchas veces tan peligroso para el mismo como para la madre, y que con su uso se puede moderar, contra las disneas, incluso el asma; contra la obesidad, y muy particularmente contra la esclerosis y su más desagradable y funesta consecuencia: la vejez prematura.

Para su uso, que es agradable, consúltese el prospecto que acompaña á cada frasco, y además al médico.